

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Año XXVII.

Madrid, jueves 21 de agosto 1919

Núm. 13.907.

Los conflictos de Cataluña Patronos, obreros, autoridades y vividores

Los acuerdos de la Federación Patronal de Barcelona referentes a la declaración del "lock out", como única arma de defensa contra los abusos escandalosos del sindicalismo, parece haber causado alarma y no poca preocupación al Gobierno, que, sin duda por el escaso tiempo que lleva en el Poder y por haber estado distraído con las tareas parlamentarias, no se ha dado cuenta de lo que significa el estado actual a que las cosas han llegado en Cataluña.

Los que de cerca seguimos los acontecimientos, estamos asombrados, no sólo de la paciencia, sino de la resistencia de la clase patronal de Barcelona, y más aún de la pasividad de los elementos de orden, que están siendo víctimas de una intolerable maniobra dirigida por media docena de vividores, que explotan esa pasividad, al mismo tiempo que la blandura de las autoridades y la buena fe del proletariado.

En ningún país del mundo se ha dado el caso asombroso, verdaderamente avergonzador, que se está dando en Barcelona, donde no hay normalidad posible, ni por las vías del arreglo, ni por las de las enérgicas medidas gubernamentales. Y es que esta cuestión de Barcelona, explotada por los políticos para sus fines partidistas, está siendo presentada ante el país en términos totalmente distintos a lo que la realidad nos enseña.

Peró nosotros preguntamos: Estos patronos que se ven perseguidos, asediados, agredidos, sin facultades dentro de sus casas y en sus propios negocios, completamente abandonados de las autoridades, que no encuentran ni siquiera el amparo de los Tribunales de Justicia, porque en Barcelona el funcionamiento del Jurado es una afrenta a la ley y a los derechos del ciudadano, ¿qué van a hacer? ¿Cómo se van a defender? ¿A quién han de apelar para que les garanticen la libertad del trabajo y la seguridad del capital?

Nosotros, conocedores de esa realidad, decimos que el mal no radica en el proletariado catalán ni en las intransigencias patronales, porque unos y otros están sedientos de llegar a fórmulas de concordia que permitan a la industria su natural desarrollo, y a las clases trabajadoras su labor honrada, en aquellas condiciones de remuneración y descanso que van siendo imposiciones imperiosas de los tiempos modernos.

No tienen más remedio que ir a lo que van, porque es ese el único camino posible de que los obreros lleguen a cansarse de la situación a que los han llevado sus explotadores, y se convengan de que son éstos los primeros a quienes tienen que eliminar de su seno, porque el mantenerlos, el alimentarlos, el darles preponderancia y plataforma equivale a preparar una catástrofe, cuyas consecuencias producen verdadero terror considerables.

Peró entre el obrero de buena fe y el patrón asquible a la convivencia se interponen elementos desalmados, hombres sin conciencia, explotadores de las más repugnantes lacras sociales, que no pueden prescindir de esos medios de vida. Y ahí está el foco del mal, y ahí está el origen, que es necesario atacar sin contemplaciones, aun llegando, si fuera preciso, a la violencia, porque resulta ya vergonzoso que un país industrial, floreciente, rico y próspero, honra de España, esté siendo víctima de esos explotadores, que tienen engañada a la clase trabajadora y amedrentada a la sociedad de Barcelona.

En Barcelona se ha ido de error en error. La Policía, está desacreditada y resulta completamente ineficaz para mantener el orden y defender las haciendas y la vida de los ciudadanos. Es necesario renovarla toda, desde la cabeza más visible hasta el último agente, y renovarla, como es natural, poco a poco, a fin de que quienes allí lleguen, desconocedores de la población, no se encuentren sorprendidos, eligiendo, si acaso, cuatro o cinco elementos verdaderamente conocedores de la vida de la ciudad y muy aptos para el desempeño de su misión.

Es grave, indudablemente, el acuerdo de los patronos, porque el "lock out" no significa la miseria sólo en los hogares obreros, sino también una gran pérdida.

También es preciso, por consiguien-

te, modificar cuanto antes allí la Administración de Justicia, dando a los magistrados todas las seguridades que requiere el ejercicio de su elevada misión y prescindiendo de aquellos que hayan demostrado, sinó parcialidad, por lo menos un acomodamiento inadecuado a todo lo que en la ciudad condal estamos viendo.

Mientras eso no se haga, mientras no se persiga con mano dura a los promovedores y fomentadores de estos conflictos sociales, que apdan sueltos y coaccionados con las primeras autoridades, no será posible que los patronos y las clases de orden de Barcelona contribuyan a la pacificación, de los espíritus y al restablecimiento de la vida normal.

El señor ministro de la Gobernación decía ayer que la actitud de los patronos le parecía peligrosa, y nosotros le decimos al señor ministro de la Gobernación y al Gobierno en pleno que lo peligroso es tolerar, sin represión enérgica, toda esa horrible serie de asesinatos, de asaltos, de baladronadas, que se entregan, para vergüenza de nuestra nación, los vividores de Barcelona en complicidades que hoy no queremos examinar, pero que el Poder público está obligado a estudiarlas y a cortarlas de raíz.

(De «La Acción»)

Por tierra de moros

Como cuentan los kabileños el combate de Cudia Rauda

Es sumamente interesante la narración que los moros hacen del combate de Cudia Rauda. Y las varias versiones que escuchamos se ajustan a la verdad de esta curiosa referencia de los kabileños que estuvieron en el campo el día de la lucha. Por eso reproducimos aquí el relato histórico, tal como se cuenta en los aduare, con la franca sencillez de estos montañeses guerreros.

Dicen que el Xerif Raisuni, decidido a castigar la traición de unos poblados, que manifestaban claramente el propósito de someterse a la autoridad española, mandó sesenta de sus más bizarros jinetes con la orden de raziar y coger prisioneros. Eran las designadas las aldeas Saifu, en las faldas de Zimat; Yuama, al Norte de Sel-la, y Brarik, al pie de Dhar el Uesti o «loca de en medio». El castigo, siendo cruel, servía de ejemplo a todos.

Y tan audaces y afortunados estuvieron en la correría, que a las pocas horas ya regresaban con buen trol de aduareños presos, mucho ganado y un espléndido botín cogido al cruzar las ricas cortijadas. Este día — y no en el combate de Cudia Rauda, como decía el parte oficial — fué herido el Xej Mohamed Ben Hamman (el Philu), lugarteniente del Raisuni en Marylita.

El feliz éxito de la raziá produjo gran alborozo en el campamento del Xerif. La mehalá y las harcas festejaron con estrépito alegría la victoria fácil de los jinetes. Aquella noche seguiría en el Fondak la desenfadada diversión de la soldadesca. La mejor música del aduar — la más incansable — animaría la fiesta con el loco ruido de los tambores, los añafiles y las gaitas. Las bailarinas nómadas — aventureras del amor — exaltarían la pasión de las danzas en el ritmo lujurioso de sus cuerpos, mientras tiemblan sus carnes, abrasadas de un deseo que no se sacia nunca. El embustero cuentista narraría sus increíbles y asombrosas leyendas. Los rústicos trovadores cantarían sus ensueños de siempre. Habría también abundante comida; un río de té, dulzón y sabroso, y quizá, quizá correría la locura del vino... aunque fuera pecado.

Audieron atraídos por el regocijo de la victoria, muchos mozos de los aduare inmediatos. Aquella noche podía descuidarse algo la vigilancia de los campamentos españoles. Los cristianos no salen de las cudas...

Y en esta confianza abandonaron los moros las guardias del Zemzem y bajaron al desfiladero de Ain Vedida, a divertirse en honor del santo Xerif. La fiesta merecía unas buenas horas de libertad...

Y gracias a esta circunstancia fortuita — que, hasta hoy, todos ignoraban —, nuestras tropas pudieran avanzar por la sierra sin que el enemigo hiciera resistencia.

Aquella noche salió de Sel-la la columna, pasó por Dhar el Uesti y subió el escarpado sendero de Cudia Rauda. Sólo al cruzar por las cercanías de unos aduare de la zona de en medio se hicieron algunos disparos contra nuestras tropas. Después, la fuerza siguió su camino, sin sufrir ninguna otra hostilidad.

Peró los moros, que vieron el avance de la columna española, corrieron como gamos a llevar la mala noticia al campamento del Raisuni.

Marylita y Rmel, los dos grandes poblados de la otra vertiente de la sierra, acudieron pronto a la lucha al advertir la presencia de los cristianos en Cudia Rauda. Los más valientes, o los más temerarios, llegaron a las peñas y al bosque del Morabitio. Y empezó el combate.

Aquel puñado de bravos guerrilleros contendría a las tropas hasta que recibieran el refuerzo pedido. Marylita y Rmel disponen de más de un centenar de fusiles mausers. En el campamento del Raisuni fue enorme la sensación al saberse que los cristianos estaban ya en Cudia Rauda. Cesó el alegre alborozo de la fiesta. En todos los labios rugía la misma maldición. En todos los pechos se encendía la misma furia. Un rabioso deseo de venganza cegaba a los hombres. Era la hora de la guerra. Y...

El Raisuni salió de su tienda. Estaba impasible. Nadie notó en su rostro ninguna emoción. En sus ojos no brillaba, como otras veces, la llamada de odio, que tanto asusta a los kabileños. El Xerif parecía tranquilo, sereno como nunca.

Pidió su caballo. Ordenó a los kaidas y jaitas que preparasen sus tropas para partir. Nadie osó hablarle. Entre aquellos miles de hombres reinaba un silencio de muerte. Algo terrible se escondía en el corazón del Xerif.

Montó y partió, lentamente, seguido de la caballería de su mehalá y de las harcas. Pero no se encaminó hacia Cudia Rauda, donde estaban los cristianos, sino que tomó el sendero de Dar Ben Karich, es decir, hacia el lado contrario.

Nadie adivinaba las intenciones del Xerif. Nadie podía interrogarle. Nadie se atrevía... ¿Huiría el Raisuni?... Todavía los moros, cuando refieren esto, sienten la sugestión intensa de aquel momento inolvidable...

Así caminaron un kilómetro. El sol de esa mañana hermosa doraba ya los picachos de la sierra. Se oía, lejano, el violento litroteo. Los kabileños de Uadrás tuvieron miedo. Miedo a que el Raisuni los abandonara. Corrieron y se arrojaron ante el Xerif, besando la tierra. Y clamaron con lastimera sumisión: —¡la Sidi, la Sidi! ¿Por qué nos abandonas?... ¡Por cóbarde!

Dicen que entonces había lumbre en los ojos del Raisuni. Dicen que su voz resonó terrible, como una maldición del cielo.

¡Yo os digo que los cristianos están en Cudia Rauda por vuestra cóbarde! ¡No habéis defendido vuestro suelo! ¡Los infieles pisotean ahora aquel lugar sagrado y venerado! ¡No sois guerreros (muyáhidim), no sois siquiera hombres!...

Los kabileños insistieron en la súplica, más humillados.

El Raisuni tendió su mirada dominadora sobre aquella grey de fanáticos. Juró por Sida A'i, el guerrero implacable. Les hizo jurar que morirían peleando contra los cristianos. Juraron. ¡A reconquistar la tierra perdida!

Miles de voces aclamaron al Xerif. El Raisuni, al frente de todos, avanzó por el camino de Tánger. Y al llegar a una altura desde la que se descubría un amplio horizonte, se detuvo para inspeccionar todo el campo con sus gamelos. Miró a Cudia Rauda, donde seguía la lucha...

Después organizó sus fuerzas para el ataque. Las enardeció más, las azuzó con el rugido de sus anatemas. Y allá, a la montaña, corrieron los fanáticos de la guerra, a morir peleando.

Aguñen trajo al Raisuni la noticia de que los proyectiles disparados por la batería de Mingrelá estallaban sobre los mismos cristianos. —¡Ayubé!... ¡He ahí el milagro del santo!

(En Cudia Rauda está el lugar sagrado que nuestras tropas conocen ahora por el Morabitio. Por eso se llama Rauda. Rauda — dice Ricardo Ruiz — es el lugar donde acostumbraba pasar el tiempo, o sentarse, o donde diera alguna prueba patente de su poder sobrenatural algún personaje revestido de la «baraca» divina. Generalmente, las raudas consisten en un montoncillo de piedras o en un árbol, cuya base enjalbegada cuidadosamente la piedad de los fieles. Atribúyense poderes milagrosos a estos lugares, siendo objeto de veneración y hasta de peregrinación por parte de los buenos creyentes.)

Y los moros, por ser tan buenos creyentes, exaltaron su fervorosa fe ante el milagro del santo de Cudia Rauda. El Raisuni sabe lo que vale esta credulidad religiosa. Todo el día continuó el rudísimo combate. A la caída de la tarde cuando se retiraban los españoles, la harca los acosó sañudamente hasta las mismas posiciones, sin dar tiempo a recoger las bajas. Los kabileños se hicieron dueños del Morabitio.

Entonces, se repitió otra vez el milagro del santo.

Los cañones cristianos refumbaban de muerte. Algo terrible se escondía en las posiciones. Creyó posible el asalto cuando vio que no había alambradas. La del capitán Zabaleta no tenía casi ni parapeto. Era cada vez más violento el fuego. Los soldados españoles resistían valerosamente, heroicamente. Los mismos moros lo proclamaban. Pero no disponían de todos los elementos necesarios para la defensa. ¡Así tenían el pecho acribillado a balazos!...

Los moros vieron, el último clarear de la tarde, que se abatían las dos fiendas de campaña que había en la posición Zabaleta. Fué, sin duda, para dejar más espacio para defenderse y para colocar las bajas.

Vieron que los soldados armaban el machete en el fusil. Vieron que dos soldados saltaban el parapeto y corrían a la otra posición, sin duda a pedir refuerzos y municiones. Vieron que no llegaba el refuerzo... La posición Zabaleta no podía resistir más. A media noche cesó su fuego. El resto de la compañía se retiraba...

Los moros habían atacado con granadas de mano. Tenían también una abrumadora superioridad numérica. Pero este inesperado silencio de la posición les extrañó mucho. Temían no

fuera una añagaza de la guerra. Temían que hubiera llegado el refuerzo... Tres o cuatro kabileños — los más osados — llegaron arrastrándose hasta el montoncillo de piedras que circundaba el campamento. Asomaron la cabeza... Sólo se oían los débiles quejidos de algunos agonizantes.

Saltaron dentro de la posición y llamaron a voces a la harca.

¡Farruce! ¡Farruce!... —gritó, frenética la avalancha de combatientes, como vitoreando a los primeros que llegaron. Un vocerío salvaje atronó los campos.

Algunos soldados que habían quedado en la posición se defendieron hasta morir. También murieron los heridos.

Los moros amontonaron sobre las fiendas de campaña los capotes y las mantas de los soldados y las cajas vacías de municiones y lo incendiaron todo.

El día 12 siguió el combate. Los moros vieron que hasta el día 13 no llegaron los refuerzos. Vieron que los soldados, durante toda esta cruenta lucha, no comieron ni bebieron. Pero eso elogian tanto la resistencia de los españoles.

La harca tuvo también muchísimas pérdidas.

Murió Bel Hassen, el valiente, hermano del caudillo, del Raisuni.

El Xerif lloró mucho sobre su cadáver.

Ha mandado que el fusil del héroe sea colocado en una mezquita de Uadrás para que todos le reverencen.

Esto cuentan los moros del combate de Cudia Rauda.

ENRIQUE ARQUES

Ceuta, agosto 1919.

Doctor F. Valdés Guzmán
Director honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela
Consulta médica todos los sábados de 7 y media a 8 y media de la noche.
Calle del Angel, 16

Comandancia de Artillería de Menorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la adquisición de los artículos necesarios para la fuerza de la misma durante el próximo mes de septiembre, se hace saber por el presente a fin de que los señores que deseen presentar proposiciones puedan hacerlo hasta el día 22 del corriente y hora diez de su mañana en estas oficinas, calle San Jorge número 8, teniendo en cuenta lo siguiente: los gastos de acarreo de esta Plaza y derechos de consumo serán por cuenta del Cuerpo. La entrega de los géneros tendrá lugar el día 1.º de mes o por mitades en dicha fecha y 15 del mismo y será admitidos definitivamente una vez reconocidos en el depósito del Cuerpo establecido en la Posición Militar de San Felipe; los pagos se efectuarán dentro del mes de septiembre. El importe de este anuncio será satisfecho a prorrato entre los adjudicatarios.

- ARTÍCULOS —
- Garbanzos, 2.000 kilos.
- Judías, 2.000 idem.
- Café tostado, 150 idem.
- Azúcar, 600 idem.
- Pimentón, 60 idem.
- Pastas para sopa, 800 idem.
- Arroz, 800 idem.
- Papas encarnadas, 30.000 idem.
- Chorizos extremeños, 50 idem.
- Sal molida, 400 idem.
- Leche condensada, 48 botes.
- Aceite de oliva, 750 litros.
- Vinagre, 130 idem.
- Vino tinto, 650 idem.
- Mahón 19 agosto de 1919.—El Comandante mayor.—P. S.—Enrique Fernández.

BUENA TINTA
Lo es en verdad la STEFANSSON de fabricación americana, preparada por L. GITIN y STRAP, de New York.
La tinta STEFANSSON es la marca más acreditada de las tintas americanas.
Posee las más perfectas cualidades para la caligrafía y la contabilidad. Escribe en color azul muy fino y se vuelve en negro de una permanencia indefinida.
Es sin disputa la mejor tinta de cuantas marcas nuevas se han introducido en el mercado español, en sustitución de la renombrada Pelikan.
Depósito en Mahón y venta al por mayor y menor en la librería de Manuel Sintes Roger, Plaza del Principe, 11—Mahón

TEATRO PRINCIPAL

Conferencias telegráficas

Jueves 21 Agosto de 1919 — A las nueve y tres cuartos

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO

Estreno de los episodios 5.º y 6.º de la interesantísima serie

EL TELEFONO DE LA MUERTE

DEBUT del célebre ilusionista BERENGUER... NATTY ARGOT... Preciosas Toilettes — Gran Chic — Magnífico Decorado

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 21 de agosto de 1919

Parada Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Teniente Coronel de Infantería don Eugenio Florán Vélaz de Medrano.

Imaginería: Comandante de Infantería don José Sánchez.

Hospital y provisiones: Capitán 4.º del 63.

Vigilancia Oficial 5.º del 63.

De orden de S. E.—El Teniente Ayudante de la Plaza, Felipe Colom.—Rubricado.

Santoral

Santo de hoy.— Santos Fidel y German y Santa Juana Francisca Fremiot de y Ciraca.

Santo de mañana.— Santos Timoteo, Hiliberto e Hipólito.

Comandancia de Marina de Menorca

AVISO

En la latitud 45 18 Norte y longitud 8 4 Oeste se ha encontrado un buque abandonado, constituyendo peligro para la navegación.

En latitud 44 21 Norte y longitud 3 35 Este se ha visto un objeto flotante de hierro que pudiera ser una mina.

Mahón 20 de agosto de 1919.

MAHÓN

Es esperado en nuestro puerto procedente de Barcelona y Alcudia el vapor correo «V. Puchol».

El referido buque procederá seguidamente a las operaciones de carga y descarga, saliendo esta tarde a hora de itinerario para Barcelona en viaje directo.

Esta noche y cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento, la banda municipal dará un concierto en el paseo de Isabel II.

Con tal motivo se verá dicho paseo muy concurrido.

Cerrada ya nuestra edición de ayer recibimos un telegrama que nos facilitó nuestro amigo don Pedro Taltavull, Agente Consular de Italia en esta, quien durante su estancia en Barcelona llevó a cabo gestiones para que el intrépido aviador Zanetti pasara a esta ciudad y efectuara algunos vuelos durante las fiestas de la Virgen de Gracia.

Las gestiones de nuestro amigo no han dado el resultado apelido como se desprende del siguiente telegrama recibido por el señor Taltavull:

«A pesar de mi mejor voluntad, raid imposible. Aviadores saldrán España antes fecha indicada; además opónense otras razones órden técnico. Crea mi grandísimo sentimiento, espero poder realizar viaje otra época. Muchos recuerdos.—Caro finii.»

Si somos que las gestiones del señor Taltavull hayan resultado infructuosas, privándose así Menorca entera de presenciar los arriesgados vuelos del aviador que ha hecho proezas ante el público barcelonés.

El señor Alcalde que también gestionaba la salida del aviador italiano para las fiestas de septiembre, recibió anoche de Barcelona el siguiente despacho:

«Es imposible contratar hidroavión fines mes regresa Italia.»

Lo están dos casas, situadas en la calle del Carmen, números 69 y 71.

Para informes, en la calle del Rosario, número 15.

2-3 a

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

(Servicio de la noche)

Madrid 20 a las 22.

La suspensión de sesiones

La «Gaceta» publica un decreto declarando suspendidas las sesiones en ambas Cámaras. La fecha de reapertura se avisará oportunamente.

Aumentando un gravamen

En su último número publica la «Gaceta» una disposición, por medio de la cual se aumenta el gravamen para la exportación de las pieles que se emplean en la fabricación de calzado.

Antes del Consejo

Los ministros han acudido a la Presidencia para reunirse en Consejo. Al llegar fueron interrogados los por los periodistas.

El ministro de Marina general Florez, contestando a los periodistas, desmintió la especie circulada de que había ocurrido un accidente al acorazado «España».

Antes de entrar en la Presidencia se detuvo el ministro de la Gobernación señor Burgos Mazo a conversar unos momentos con los reporteros, a los que manifestó que llevaba en la cartera para someterlo a la aprobación de sus compañeros, el decreto para la implantación de la jornada de ocho horas.

El último en llegar fue el ministro de Gracia y Justicia señor Amat, quien nos dijo que llevaba al Consejo el proyecto de indulto general.

Consejo de ministros

El Consejo presidido por el señor Sanchez Toca comenzó a las 10 de la mañana terminando a las 2 de la tarde.

Después del Consejo se facilitó una nota oficiosa, en la que se dice:

El Gobierno estudió el proyecto de indulto, quedando solamente sin aprobar la parte que se refiere a la Jurisdicción de Guerra y Marina.

Acordóse aceptar la invitación de las naciones para la asistencia de España al Congreso Internacional del Trabajo que se celebrará en Washington.

Enviaremos cuatro delegados.

Fue aprobado el aplazamiento de las elecciones para la primera quincena de febrero.

Aprobáronse las plantillas de Correos y Telégrafos.

Igualmente fue aprobado un decreto creando la entidad que se encargue de exceptuar la industria en relación con los Comités paritarios.

El ministro de Abastecimientos señor Canals habló de las compras de trigo al Extranjero.

Estudióse la proposición presentada por los harineros de traer trigo por su cuenta.

Fueron aprobados varios expedientes.

Ataque de los moros

El comisario general de Marruecos, general Berenguer, comunica que un convoy de nuestras tropas que marchaba a Maida fué atacado por los moros rebeldes.

Nuestras tropas rechazaron

la agresión y entablóse un tiro con el enemigo, que se retiró después de sufrir varias bajas.

En nuestras filas tuvimos que lamentar la muerte del soldado José Morales, resultando herido otro soldado Lorenzo Loriente.

El convoy siguió la marcha sin ser de nuevo molestado por los kabileños.

(Servicio de madrugada)

Madrid 21 a las 4'30.

Despido de obreros

Los patronos panaderos de Madrid han despedido de sus tahonas a 400 obreros.

Fundan su actitud los patronos panaderos en que, debido al trabajo realizado por los obreros el pan se fabricaba en pésimas condiciones resultando de mala calidad, lo que originaba continuas protestas del público que culpaba a los patronos y amenazaba.

Las autoridades han intervenido para solucionar esta cuestión y creen que se arreglará satisfactoriamente.

29.180 obreros sin trabajo

Segun noticias oficiales recibidas de Barcelona, los obreros parados suman 29.180.

De Sabadell se comunica también oficialmente que se hallan parados 6 000.

El total de obreros sin trabajo entre Barcelona y Sabadell son 29.180.

Tranquilidad en provincias

En el ministerio de la Gobernación se ha facilitado una nota a los reporteros, en la que se dice que según noticias de provincias la tranquilidad es absoluta, no habiéndose provocado otros conflictos obreros que los de Barcelona y su provincia.

Crisis que se avecina

Rumoréase que en breve llegará a la Corte un significativo personaje de la política, cuya venida se relaciona con la probable planteación de crisis.

En los centros políticos se afirma que a fines de agosto o principios de septiembre el señor Sánchez Toca dimitirá después de plantear la cuestión de confianza.

Noticias de Barcelona

Los patronos se muestran firmes en su propósito de mantener el lock out.

Huelgan por paro forzoso millares de obreros que se mantienen en actitud pacífica.

Entre los obreros han surgido discrepancias, lamentándose algunos de que se les haya conducido a este extremo.

La situación en Barcelona no es alarmante, pero se teme que surjan complicaciones.

PRENSA ASOCIADA

Noticias varias

Cambó de viaje

El señor Cambó ha marchado a Francia por la línea de Ripoll a Ribas, siguiendo por las obras restantes de dicha línea hasta Puigcerdá, penetrando en Francia por Bourg Madame.

El señor Cambó irá a París y visitará Bélgica, Alemania y Francia.

Regresará en Septiembre y entonces emprenderá una excursión política por Cataluña.

Los bienes del Raisuni

Tánger.—En las cábilas sometidas de Yebala y Garg se ha leído un decreto del califa confiscando los bienes del Raisuni.

Acompaña al documento otro del alto comisario español autorizando la lectura del decreto y haciendo constar las diferentes causas en que se funda la confiscación.

Contra Moscov

Paris.—Denikin ha dado órdenes para que empiece la ofensiva contra Moscov.

Bolchevistas derrotados

Basilea.—Comunican de Kamisko Borolsk, que tropas ucranianas se han apoderado de Dobno, obligando a los bolchevistas a huir en dirección hacia Saroy.

Londres.—El Comandante en jefe de las tropas del norte de Rusia, telegrafía que los contingentes anglosusos, atacaron a los bolchevikis en el rio Ovi na el domingo último, aniquilando los batallones enemigos, haciendo más de mil prisioneros y cogiendo gran cantidad de material.

La suerte de la Alta Silesia

Zurich.—Comunican de Berlín que en los círculos políticos alemanes no cesa la discusión enconada acerca de la suerte de la Alta Silesia, para la cual se dan los cuatro soluciones siguientes:

1.ª La Alta Silesia, Estado autónomo, dentro del Estado prusiano.

2.ª La Alta Silesia, Estado confederado dentro del imperio alemán.

3.ª La Alta Silesia, Estado autónomo unido a Polonia.

4.ª La Alta Silesia, Estado independiente y neutral.

Todas estas soluciones parecen indicar que en Alemania existen fundados temores de que el plebiscito pueda resultar favorable a la Entente.

El futuro régimen en Hungría

Copenhague.—El diario «Politiken» publica un telegrama de Budapest que dice que la Asamblea Nacional Húngara elegirá Rey al archiduque José.

Añade que para prevenir el peligro de una agitación socialista, se proclamará en breve la dictadura.

La situación en Asia Menor

Atenas.—Viajeros llegados de Smirna dicen que la situación en Asia Menor se agrava.

Numerosas bandas de turcos recorren el país, asolándolo bajo la protección del general Mustafá Kemal, quien a pretexto de reivindicar el honor de Turquía contra las condiciones de paz impuestas por los aliados se ha pronunciado contra el Gobierno turco.

Este ha llamado repetidas veces a dicho general a Constantinopla, pero Mustafá Kemal ha desobedecido.

A su alrededor ha reunido unos 60 000 regulares y muchos irregulares.

Sufren las consecuencias, de un modo especial, los griegos y armenios, contándose numerosos asesinatos, entre ellos el jefe de la Cruz Roja griega, un teniente francés, soldados italianos y treinta griegos.

El representante de los Esta-

dos Unidos en Smirna ha telegrafado a su Embajador en París, diciéndole que en caso de que se retiren las fuerzas de la «Entente» del Asia Menor, como parece proyectado, es indudable que sobrevendrá una matanza de cristianos.

Los Gobiernos de la «Entente» gestionan que los Estados Unidos cuiden de proteger al Asia Menor.

Trabajos del archiduque José

Ginebra.—Telegrafían de Viena que ha llegado a dicha ciudad el conde Bathlem con una misión reservada del archiduque José.

Dicho comisionado ha conferenciado con los aristócratas húngaros refugiados en Viena, así como con los diplomáticos austriacos y el representante de Francia.

En los círculos diplomáticos se anuncian grandes sorpresas.

Dícese que la Entente no es hostil a la reconstrucción del Imperio austriaco de antes de la guerra, excepto los territorios incorporados a Servia por creer que un Estado fuerte sería garantía de paz entre los Estados del Danubio.

Denikine avanza

Londres.—Informes oficiales indican que continúan los éxitos del ejército de Denikine, uniéndose ya la caballería con los cosacos.

Bolsa de Barcelona

del 20 agosto 1919

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Table with 2 columns: Interior serie A, Exterior serie A, Amortizable 5 por 100 A, Interior fin de mes, Acciones Nortés, Id. Alicantes, Id. Andaluces, Id. Orenses, Obligaciones de la Compañía Transatlántica, Francos, Libras, Dolares, Litras

AVISO

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 17 del vigente Reglamento de Carruajes de 13 de mayo de 1857, se hace saber al público en general que a partir del día 8 de septiembre próximo el servicio de viajeros entre Mahón-San Clemente San Luis Lluemans y viceversa será el de treinta céntimos de peseta en vez del veinticinco que hoy rige.

Mahón 18 agosto de 1919.—La Empresa. 2-4

Compañía

Trasmediterránea

Delegación de Mahón

Acordado el reparto por esta Delegación del fondo existente en la «Caja de Previsión» de la extinguida Sociedad «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, entre los inscritos en la misma hasta 31 de mayo último, se pone en conocimiento de los mismos por medio de este anuncio, que durante el próximo mes de agosto todos los días laborables desde las nueve de la mañana a la una de la tarde, podrán enterarse los interesados, en las Oficinas de esta Delegación del haber que les corresponde, pudiendo durante dicho mes formular en la misma las reclamaciones que consideren procedentes, pues después del citado agosto no se admitirá reclamación ninguna por tenerse que proceder seguidamente a la liquidación definitiva de dicha institución benéfica y reparto correspondiente del fondo existente.

Mahón 30 de julio de 1919.—Compañía Trasmediterránea, Delegación de Mahón, El Delegado, Juan F. Taltavull

El representante de los Esta-